

MARTA ANDRADE DE DEL ROSAL

Primera diputada presidenta de la Mesa Directiva

En su trayectoria legislativa, Marta Andrade de Del Rosal hizo historia al ser la primera mujer en presidir la Cámara de Diputados en 1965. Previo a este importante momento, se formó como maestra, fue gestora social y permanente luchadora por los derechos de las mujeres y la niñez.

Militante priista, uno de sus grandes méritos fue formar parte del grupo de mujeres que, desde dentro del PRI, consiguió que Adolfo Ruiz Cortines se comprometiera a enviar al Congreso, tan pronto ganara la Presidencia, las iniciativas de reformas a los artículos 34 y 115, que fueron aprobadas y publicadas el 17 de octubre de 1953, y que por fin otorgaron el derecho al voto universal a las mexicanas.

Marta Andrade nació en Nogales, Sonora, el 7 de febrero de 1920. Siguiendo los pasos de su padre y madre, quienes se dedicaron a la docencia en comunidades, antes de cumplir los 15 años ya era también maestra rural. En la Ciudad de México, estudió la especialidad en Ciencias Sociales en la Normal Superior, desempeñándose como profesora de Español, Literatura, Historia y Civismo. Como parte de su formación, cursó un posgrado sobre seguridad social en la Universidad de Clemmont, California, Estados Unidos.

A principio de la década de 1940, Marta Andrade organizó las primeras guarderías infantiles oficiales, consciente -por experiencia propia- de la necesidad de contar con espacios seguros donde las mujeres trabajadoras pudieran dejar a sus hijas e hijos.

Su posición como representante del Sindicato de Maestros la vinculó al entonces Partido de la Revolución Mexicana, PRM, antecedente del PRI, donde militó por más de seis décadas. Buena parte de su carrera política se enfocó en la capital del país, donde fue delegada en Iztapalapa y directora de Acción Social y Cultura del Departamento del Distrito Federal.

La maestra Marta Andrade fue diputada federal en tres ocasiones y en 1965, durante la XLVI Legislatura, fue electa como presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados para el mes de noviembre y, por tanto, del Honorable Congreso de la Unión para ese mismo periodo. Durante la legislatura presidió las Comisiones de Asuntos Consulares y Diplomáticos, Acción Social y Educación. También fue senadora suplente por la capital y en 1988 ocupó una curul en la primera Asamblea de Representantes del Distrito Federal.

En 1968 formó parte del Comité Organizador de los Juegos Olímpicos y gobernó la Villa Olímpica. En ese entonces, se le declaró "Mujer del Año", por su labor política y social. En 1975, en el Año Internacional de la Mujer organizado por la ONU, la maestra Marta fue coordinadora de la Tribuna Internacional de la Mujer.

Murió el 15 de junio del 2000, a 17 días de llevarse a cabo las elecciones en las que su partido, el PRI, fue derrotado y se dio paso a la alternancia política en el país.

*Martha Andrade
de Del Rosal*

